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走近《儿行千里》幕后，体味“家书万金”之美
总导演王琴：
上千故事，精选 20 份真挚感动

一档无明星参与，周日深夜 22:00 播出，

网络上无差评，豆瓣评分高达 9.0 的访谈节目，

是如何做到的 ? 

节目总导演王琴在接受今日女报 / 凤网记

者采访时透露，《儿行千里》前期策划时请

专家为所有人讲解家风，最难的部分是找故

事。“我们有 4 个团队 12 个故事小组搜索各种

故事，应该跑遍了全国的大多数省份，每个

故事不仅要听当事人自己说，还要去问周边

的人，问邻居、同学、同事，不能出半点假，

最朴实和真挚的故事才能动人。”王琴透露，

节目第一期选题材的时候，候选的故事有 11

个，最终大部分都被筛选掉。

12 个故事小组找的故事上千，但用的只

有 20 个。选取的标准既要有家风，又要离

家千里。“我们选取的全是普通人的故事，开

始以为只是一档中老年人喜欢看的家风节目，

没想到一些离家的高校大学生也很喜欢，在

网络上积极分享游子的心情与故事。”

主持人何炅：
生活是最好的编剧

《儿行千里》每期节目中讲述两个平凡游

子的家庭故事，没有流量明星，也没有煽情

的狗血故事情节，何炅感叹自己在现场常常

被感动。

何炅在接受今日女报 / 凤网记者采访时

说 ：“我觉得有时候生活其实是最好的编剧。

可能有时候编剧想象的那些情节已经非常煽

情或者非常夸张了，但生活有时会给我们更

多的考验。这些故事了不起的地方就是，来

的都是普通人，但是当他们遇到一些不普通

的人生际遇时，能够用一种很强大的力量去

面对。因此，这些故事的吸引力就在于，让

我们这些同样是普通人的观众，能从中找到

力量，会被感染。”

何炅透露，家风也给了他很重要的影响。

“我小时候家里条件不是特别好，家风就属

于特别朴实的那种。我爸爸就跟我说过一句

话，‘没有任何一件事情是你一个人能够完成

的，你要懂得去跟别人合作，要懂得向别人

去讨教’。我妈妈则说过，‘人一定要对别人好，

哪怕你是一个自私的人也要对别人好。因为

你对别人好，别人也会对你好，这样就有很

多人对你好’。我觉得爸爸妈妈给我的教育

和家风对我影响还是挺大的。”

《儿 行 千里》从 8 月 27

日晚播出，至 10 月29 日收官，

讲述 20 个家风故事，其中

有两个湖南人。

巧合的是，第一期是以

湖南宁乡伢子、美国麻省理

工大学博士后何江启幕，最

后一期则是讲述设计大飞机

的 88 岁湖南醴陵人程不时

老先生的家风故事。

10 月 13 日 傍 晚，24 年

未回过家乡的程不时，借着

节目邀约，在长沙与兄弟姐

妹们得以团聚。

程不时是新中国第一批

飞机设计师，新中国首批建

立三座飞机工厂三座发动机

工厂，他参加了其中五座的

规划设计。

现 场， 观 众 分 享 了 程

不时 66 年参与新中国自主

设计大飞机的艰辛与荣耀，

他少时要为中国设计飞机

的壮志和与夫人相濡以沫

53 年的情怀，兄妹传承父

辈的不好功名利禄、一心

为国的家风更让观众肃然

起敬。

“ 没 想 到 我 还 会 回 来，

还能和大家讲我家的故事。”

程不时感叹着。16 岁考上清

华离家，程不时离开湖南半

个世纪，仅在 1993 年母亲去

世时回来过一次。

其间，程不时都是用书

信与家人联系，“家人的信，

是激励我前进的动力。想家

时读一读，遇到困难时看一

看，就是那些简单的叮嘱，

却支撑了我很多个难挨的时

期。”此次回家乡，程不时

在台上朗读了母亲 32 年前

写的一首诗。“母亲对我们

兄弟姐妹影响很大，有母一

封信胜过千万言。”程不时

感叹，也是家人的书信让他

感叹：给予的人生，为国家

奋斗的人生最幸福。

文、图：今日女报 / 凤网记者 陈寒冰

“家是最小国，国是千万家”，家风的
“家”是家庭的“家”，也是国家的“家”。

当“ 家 风 ” 和“ 国 风 ”
在电视栏目《儿行千里》
中统一，人们才发现身
边原来隐藏着这么多爱
的故事。因此，虽然《儿
行千里》没有明星与话
题炒作，只有普通家庭
的喜怒哀乐与家长里短，

但它却像一股清流般让观众喜爱上。
10 月 13 日，当今日女报 / 凤网记者

走入这档节目幕后，更是真切感受到了家
风和家书的力量。

扫一扫，
看不一般的家风故事

·记者手记·
家风是包罗文化密码的中国书本，

是建立在中华文化之根上的集体认同，

是每个个体成长的精神足印。《儿行千里》

摒弃真人秀的激烈争夺，舍去豪华明星

阵容，将抽象化的概念搬上荧屏具体化，

从每一个普通的家庭中探寻家风的真谛。

每期通过两个普通家风故事的分享，倾

听不同家庭背景下的普通人在成长道路

上所接受的家教和家风故事，与观众进

行一次传递温暖、传递知识、传播优秀

品质的心灵之旅，呈现出普通人的家国

情怀，引发了朴实情感共鸣，弘扬了时代

良好家风。电视节目也因此有了温度。

幕后故事>>

“节目导演组联系我时，

我第一反应是拒绝的。我家

就我和我妈两个人，还有爷

爷奶奶，我是一个单亲家庭，

怎么会有家风？”正在就读

法律专业的女大学生谢仁慈

对今日女报 / 凤网记者说。

谢仁慈在 4 岁那年遭遇

车祸不幸丧失一条腿，与母

亲相依为命，但这并没有打

败积极乐观的她。她选择去

读法律专业。

“法律包罗万象，是所有

人道德的最低标准，它会给

我更多的思考方法。”谢仁

慈说，希望通过学好法律保

障更多残障人士的权益。

“后来，她们说是何老师

（何炅）主持，而我是看《快

乐大本营》长大的，我很相

信他，所以才愿意来这里分

享家风故事。”谢仁慈说。

像谢仁慈这样，从拒绝

到走上讲台的嘉宾也不少。

相比于明星们总争着上电视

露脸，有些人觉得家事是私

事，第一反应是拒绝。

“有一些是我们做工作，

还有一些是后来看到节目播

出懂了我们的节目概念，才

来上节目的。”《儿行 千里》

节目总导演王琴介绍。

女大学生：信任何炅，方愿分享故事

比起许多人在国内生活

的安定，不少人因为工作需

要 不 得 不 身处 海 外。10 月

13 日，参与《儿行千里》最

后一期录制的周平、杨周父

子就是这样一个例子。没有

过多光环，也没有华丽的辞

藻，父子俩已经在埃塞俄比

亚等国为亚吉铁路修建工作

了6 年，家中患有阿尔茨海

默症的老母亲由周平的妻子

照顾，而杨周的妻子则负责

照顾一对小女儿。这是一个

男劳动力全部外出的家庭。

尽管离家万里，但周平

却并不畏惧。他的父亲早在

1970 年就是第一代援非的

中国铁路人，而他继承了父

亲的意愿，再次在非洲大地

上延续中国铁路人的梦。

让周平愧疚的是，第一

任妻子生产后因病辞世，而

他直到儿子杨周 8 岁时，父

子俩才见了第一次面。

如今带着儿子继续在非

洲大地上为铁路事业拼搏，

看着儿子思念妻女说起话来

的哽咽，周平的眼神有父亲

的温情，但也有同事的坚定。

父子俩的执著让主持人

何炅眼眶微红。

当杨周的妻子带着一对

女儿登台时，两个硬汉热泪

盈眶。

对于承载这份相隔万里

的思念，杨周的妻子也表

示心甘情愿接受这个家庭

的传承：“从我的婆婆再到

我奶奶那一辈，铁路人的

家属都是这样过来的，而

且那个年代条件艰苦，更

加不容易。我选择嫁给他，

成了铁路人家属，就做好

心理准备了，而且他在外

面也是一心一意为了这个

家，我很满足。”

这番贴心的话让现场众

多观众悄悄抹泪。

援非父子铁路雄心：为何六年不归家

另一位湖南人，则是首

期节目中的嘉宾、美国麻省

理工大学博士后何江。他出

生在湖南宁乡停钟村。这虽

然是 一 个 经济欠发达的村

庄，但在父母谆谆教诲与自

身努力下，他成为目前唯一

入选世界顶级智库之一的阿

斯彭思想节聚焦健康学者的

中国 人， 近 期 又 入 围 2017

年福布斯 30 岁以下 30 位俊

杰榜。

2016 年 6 月，今日女报

/ 凤网记者曾采访过何江父

母，并独家专访了他的求学

之路。也因为这次报道，何

江被《儿行千里》节目组所

了解。

“曾经家里条件不好，妈

妈告诉我不要和其他同学去

比，从小也就在母亲的教导

下养成了勤俭节约的习惯。”

何江告诉记者，如今离家万

里但自己是乡音未改，“虽然

不能每天陪在父母身边，但

我坚持每天与他们打电话聊

家常，就像小时候一样，母

亲再小的唠叨我也愿意听”。

宁乡伢子何江：离家万里，最愿听母亲的唠叨

设计大飞机的程不时：家书支撑我度过很多艰难时刻
百姓家风>>

何炅和援非铁路父子一家合影。

他们分享的不仅是书信，更是风清气正好家风——


